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O C H O     C O L U M N A S     /     P R I M E R A S     P L A N A S 

 
“Sin instinto maternal” 

 
“”Sólo tres primarias y tres de inicial no reanudarán clases” 

 
“Condenable, confundir y entorpecer el auxilio” 

 
“PIDEN DESAPARICIÓN DEL CONSEJO CONSULTIVO CIUDA DA NO” 

 
“Reanudan clases” 

 
“Hidalgo le tiende la mano a Jojutla” 

 
“GARZATÓN: MÁS DE 25 TONELA DAS DE AYUDA” 

 
“Con melón o sandía; pugna por militantes” 

 
“Ven oportunismo de políticos en tragedia del 12-S” 

 
“Regresa a clases el 1.18%” 

 “¡Pa’delante!” 

 
“Los albergues, sin gente en el día, repletos de noche” 

I N S T I T U C I O N A L 
Crónica-Arriba y Abajo… 

 

arriba-MARTHA A. HERNÁ NDEZ: Posee la presidenta de la Comisión de Equidad de Género y Participación 

Ciudadana, Martha Alicia Hernández Hernández, una amplia experiencia en el rubro. Por ello y a propósito del Día 

Naranja, queda claro que su trabajo en las acciones que desarrolla desde el IEEH es para que los partidos y población 

conozcan más sobre las dinámicas para postular candidatas -de manera vertical, horizontal y sustantiva. 

 

(Redacción, página 02) 

Capital Hidalgo-Sancionan a tres empleados del IEEH: Dos subdirectores y un encargado de departamento 

del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) fueron sancionados por incumplir con la ley de Servidores Públicos, 

de acuerdo con información publicada en el sitio web de transparencia del organismo electoral. Las sanciones 

impuestas fueron la destitución del cargo y la suspensión temporal por 15 días, así como no percibir la remuneración 

correspondiente, originadas por los actos tales como hacer mal uso del equipo de cómputo, hasta por no atender 

observaciones de la Auditoria Superior del Estado de Hidalgo que recayeron en sanciones económicas. Con base en 

la información pública, el organismo electoral destituyó en abril de 2016 a Ricardo Rivera Romero, quien se 

desempeñaba como Encargado de Departamento "B" en la Dirección de Prerrogativas y Partidos Políticos. Se le 

atribuye el haber transgredido el Manual de Organización por no cumplir con el perfil que el mismo indica y por 

utilizar el equipo de cómputo para fines distintos a los encomendados por su superior. Asimismo, se destituyó a 

Elena López Ramírez, quien se desempeñaba como subdirectora en la Dirección Ejecutiva de Administración, luego 

de responsabilizarla de no cumplir con los registros contables y presupuestales en la forma que establece la ley. Se 

le acusó de no verificar que dichos registros contaran con la documentación comprobatoria y justificativa suficiente. 

Por otro lado, el organismo electoral aplicó una sanción al subdirector Unidad Técnica de Informática, Said Rodríguez 

García, por la omisión que cometió de notificar en tiempo y forma a la Contraloría General, el proceso de entrega-

recepción por motivo de cambio de un servidor público que estaba encargado del inventario de activo fijo 
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correspondiente al equipo de cómputo y similares. La sanción fue la suspensión por 15 días, así como no percibir la 

remuneración correspondiente. Al subdirector de la Unidad Técnica de Informática se le señala de no dar 

cumplimiento y seguimiento a los requerimientos derivados de la auditoría interna.  (Verónica Á., página 06) 

P A R T I D O S     P O L Í T I C O S 
Milenio-Acción Nacional y el PRD impulsan ir en coalición: La Iniciativa Galileos fue presentada por 

dirigentes, diputados locales, presidentes municipales de los partidos políticos de la Revolución Democrática (PRD) 

y el Partido Acción Nacional (PAN), encabezados por el senador Isidro Pedraza Chávez. Este proyecto tiene como 

principal objetivo fortalecer la creación del Frente Amplio Democrático en Hidalgo. El cansancio y hartazgo de la 

sociedad civil a los partidos políticos es el motor que impulsa a la Iniciativa Galileos y al Frente Amplio, puntualizó 

Pedraza Chávez, quien sostuvo que éste retoma la esencia de la sociedad civil y busca dar la pauta para generar 

soluciones a las principales problemáticas en el estado y el país. Destacó que en la pasada elección no se pudo 

lograr una unión entre oposición al Partido Revolucionario Institucional (PRI) y por ello no se logró ganar la 

gubernatura en Hidalgo, "pero en el 20181a historia será diferente, ya que con esta unión de voluntades podremos 

realizar el mejor trabajo para ganar la elección". Los cargos a elección popular que se disputarán en 2018, además 

de Presidente de la República, será a nivel local con algunas gubernaturas y en el caso de Hidalgo se elegirán a 

siete diputados federales, tres senadores y 18 diputados locales, informó Isidro Pedraza. "Debemos construir un 

Frente Amplio que nos dé la victoria en 2018; tenemos que hacer un buen trabajo para ganar este proceso y que 

se tengan los mejores perfiles para llevar a cabo la elección, pero primero tiene que avanzar este proyecto que 

estamos construyendo, en la Cámara de Diputados local podemos ganar la mayoría", añadió. La ciudadanía es el 

motor clave para el proyecto del Frente Amplio Democrático, son la parte que le otorga esencia al proyecto, 

reconoció el senador, "son la parte que le da substancia, esencia y vida a este proyecto". Refirió que la sociedad 

está marcando la pauta, puesto que se empezó a sentir el desgaste y el hartazgo hacia las instituciones porque 

carecen del vigor para ayudar a la sociedad, y esto afecta a las candidaturas de la clase política, por lo que se 

analiza que los candidatos sean aquellos que generen votos, pero no estén afiliados a un partido. 

"Desgraciadamente por ser candidato de un partido político ya se piensa que es igual a todos. La sociedad civil 

quiere un candidato ciudadano y en la reforma de 2014 ya se permiten candidaturas de esa naturaleza, por lo que 

sería la mejor opción para el Frente", añadió. El Frente Amplio Democrático en Hidalgo será fortalecido por un 

comité estatal que fue designado la tarde de ayer, ellos serán los encargados de fortalecer los trabajos y la unión 

de los partidos políticos y la sociedad civil para generar las estrategias rumbo a la elección del 2018.  (Teodoro 

Santos, página 07) 

Síntesis-Comienza “Galileos” el frente amplio: (Jaime Arenalde, página 03) 

Crónica-El número de militantes es crucial para proceso 2018: Afirmó el presidente del Comité Ejecutivo 

Estatal (CEE) de Movimiento Regeneración Nacional (Morena), Abraham Mendoza Zenteno, que la simpatía crece 

por el partido y vaticinó que más personas abandonarán sus cúpulas para sumarse al proyecto de nación que 

encabeza Andrés Manuel López Obrador. Desde que el Partido de la Revolución Democrática (PRD) formalizó la 

creación de un bloque opositor que incluyera a Movimiento Ciudadano (MC) y Acción Nacional (PAN), varios 

militantes del "sol azteca" dejaron las filas de la cúpula. Algunos de los perfiles que abandonaron al PRD son: los 

senadores, Lorena Cuéllar Cisneros, Fidel Demédicis Hidalgo, Mario Martín Delgado Carrillo, Rabindranath Salazar 

Solorio, Benjamín Robles Montoya, Zoé Roble Aburto, Alejandro Encinas, Luis Humberto Fernández Fuentes, 

Armando Ríos Piter, Raúl Morón Orozco, Luz María Beristain Navarrete y Miguel Barbosa. De igual forma, en las 

entidades federativas, simpatizantes del partido "amarillo" dijeron que sumarían con Morena o Partido del Trabajo 

(PT). El líder de Morena afirmó que conforme se aproximan las campañas y el proceso comicial, a más gente le 

parece atractiva la propuesta de Morena; en contraste con el Frente Ciudadano por México (FCM), conformado por 

partidos que en su momento apoyaron las reformas del actual Presidente de la República, Enrique Peña Nieto. "Sí, 

hay bastantes. A muchos les consta que hay varios expresidentes municipales, exdiputados locales o diputados en 

funciones que se han sumado, también gente del Revolucionario Institucional (PRI) y PAN, mucha gente de Nueva 

Alianza, MC y del Verde Ecologista (PVEM), por supuesto ciudadanos sin partido que quieren sumarse a la gran 

fortaleza de Morena, el cual es autónomo e independiente". Criticó que los partidos políticos en Hidalgo, a excepción 

de Regeneración Nacional, siempre negociaron con el Poder Ejecutivo, por ello la gente reconoce quienes realmente 

quieren un cambio para México. "En el caso de Hidalgo con más de 80 años del mismo partido en el poder se ha 
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visto que el resto de los partidos negocian en cuarto piso, entonces quienes quieren sumarse a Morena reconocen 

que en nosotros hay congruencia, que hay actitud firme de no pactar con el gobierno".  (Rosa Gabriela Porter, 

página 03) 

Crónica-Rechaza PRD la idea de una desbandada: Negó el Partido de la Revolución Democrática (PRD) que 

exista una desbandada de militantes para incorporarse a Movimiento Regeneración Nacional (Morena); de acuerdo 

con el delegado del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del "sol azteca" en Hidalgo, Isaías Villa González, pese a que 

auguran una ruptura en la cúpula, en las encuestas exhiben un crecimiento en las preferencias. Morena sugirió que 

con la formalización del Frente Ciudadano por México (FCM), alianza conformada por PRD, Acción Nacional (PAN) 

y Movimiento Ciudadano (MC), aumentó la simpatía hacia el partido que lidera Andrés Manuel López Obrador. "Hace 

tiempo que nos están augurando una desbandada y un descalabro, nada más ajeno a la realidad, aquí mismo en 

Hidalgo y a 'nivel' nacional, el solo anuncio de que se concretó el Frente Ciudadano prácticamente nos posicionó en 

primer lugar como opción para 2018, sin que tengamos todavía candidato, incluso ya nos colocan varias 

encuestadoras arriba por 8 o 9 puntos", dijo el delegado perredista. Algunas casas encuestadoras, como Parametría, 

ubicaron al FCM con 32 por ciento (%) de las preferencias, seguido por Morena-Partido del Trabajo (PT) con 25 

puntos y en el tercer sitio, por una eventual coalición encabezada por el Revolucionario Institucional (PRI), Nueva 

Alianza (PNA), Encuentro Social (PES) y Verde Ecologista (PVEM) con 15%. Otro ejemplo es la muestra que Consulta 

Mitofsky publicó una encuesta donde la alianza PAN-PRD-MC aparece como la favorita con 21.2 puntos, enseguida 

el 16.4% de los cuestionados votarían por la coalición Morena-PT, mientras que el 14.8 por el bloque que integraría 

PRI, PVEM, Nueva Alianza y PES. Asimismo, comparó los eventos que llevó a cabo el tabasqueño, respecto a su 

firma del proyecto por la reconstrucción del país, con las convocatorias que efectuó el PRD, y consideró que en este 

momento generan mayores expectativas las actividades del FCM. "Lo que hemos visto de la firma del acuerdo con 

AMLO es que ha estado muy tibio, aquí en Hidalgo el evento que se hizo francamente no jaló a ningún personaje 

importante del partido, algunos ya se habían ido, pero realmente nuevos no hubo, pero nuestros eventos que 

tenemos con las expresiones, me tocó el aniversario del PRD o talleres con los alcaldes y no se han ido, todos están 

firmes y no hay tal desbandada". (Rosa Gabriela Porter, página 03) 

El Independiente-Capacita Movimiento Ciudadano a 72 coordinadores municipales:  El fin de semana, 

los coordinadores de las comisiones municipales de Movimiento Ciudadano en Hidalgo recibieron capacitación por 

parte de autoridades nacionales del partido con motivo de la reciente conformación del Frente Ciudadano por 

México. En cumplimiento a los estatutos de Movimiento Ciudadano, se llevó a cabo la segunda sesión ordinaria de 

la comisión coordinadora estatal en Hidalgo, a la cual, asistieron los 72 coordinadores de las recién conformadas 

comisiones operativas municipales. Dentro del orden del día de la sesión, se programaron ponencias a cargo de 

diferentes autoridades nacionales del movimiento naranja, quienes expusieron desde diferentes aristas, las razones 

y motivos del Frente Ciudadano por México. Los exponentes y temas fueron “Documentos básicos de Movimiento 

Ciudadano”, por Antonio Mota Rojas, integrante de la comisión operativa estatal; “La temporalidad del proceso 

electoral”, por Miguel Ángel Muñoz Munguía, secretario de asuntos electorales, y “Frente ciudadano por México” 

por Cuauhtémoc Velasco Oliva, presidente de la Fundación Municipios en Movimiento. Además, “Análisis del sistema 

de partidos” por Teodulo Martínez Vergara, militante de Movimiento Ciudadano en la Huasteca hidalguense; “La 

importancia social de la rendición de cuentas”, por Fernando Flores y Cano, contralor nacional y “Círculos 

ciudadanos” por Elizandra Hernández García. Al finalizar la sesión, los 72 coordinadores que representan a las 

comisiones operativas de la mayor parte del estado, se comprometieron a replicar el contenido de la jornada a sus 

compañeros integrantes y a la ciudadanía para dar a conocer un panorama real sobre la finalidad que persigue el 

Frente Ciudadano por México. Al finalizar la sesión, se comprometieron a replicar el contenido de la jornada a sus 

compañeros integrantes y a la ciudadanía Los exponentes y temas fueron “Documentos básicos de Movimiento 

Ciudadano”, por Antonio Mota Rojas, integrante de la comisión operativa estatal; “La temporalidad del proceso 

electoral”, por Miguel Ángel Muñoz Munguía, secretario de asuntos electorales, y “Frente ciudadano por México” 

por Cuauhtémoc Velasco Oliva, presidente de la Fundación Municipios en Movimiento. (Redacción, página 06) 
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El Independiente-Puede darse mejor uso a recursos sin faltar a legalidad: PES:  Todo llamado a cambiar 

el esquema de financiamiento público a los partidos políticos y que no pase por una reforma a la Constitución, por 

más noble que pareciere, es demagogia. Para ello, la bancada de Encuentro Social planteó una propuesta en tiempo 

y forma, pero la falta de voluntad política de los grupos parlamentarios la atoró. Así lo afirmó el diputado federal 

Alejandro González Murillo, coordinador de los legisladores federales del Partido Encuentro Social (PES). Ante la 

propuesta que hicieron líderes de otros grupos políticos, sobre destinar parte del financiamiento público a partidos 

para labores de ayuda humanitaria que mitiguen los estragos de sismos y huracanes, González Murillo explicó que 

siempre debe considerarse la legalidad y constitucionalidad de los actos que realicen las instituciones. “Si el líder de 

alguna fuerza política hace gala de su desconocimiento y desprecio por las leyes y las instituciones, allá él. Lo que 

no es correcto es exhibir oportunismo político y engañar a las personas. Llamar a inobservar la legalidad no debería 

ser tan rentable políticamente”, precisó. Sin embargo, lo anterior no significa que no existan maneras legales de 

modificar el destino de los recursos del financiamiento, alternativas dentro del marco del Estado de Derecho. “La 

bancada a mi cargo hace casi un año propuso cero pesos del erario público para los partidos”, recordó. 

“Nuestro origen y vocación ciudadanas nos hicieron recoger la indignación ética de la población ante el dispendio 

de recursos destinados a los partidos que hoy, ante la tragedia humana, se vuelve más ofensivo”, explicó.  

El 26 de septiembre de 2016, el PES hizo una propuesta para eliminar de tajo el financiamiento, con dinero público, 

a los partidos políticos, cuestión que “hoy día tanto indigna justamente a la ciudadanía”. No obstante, la propuesta 

terminó en la congeladora de la comisión de puntos constitucionales de la Cámara de Diputados, refirió González 

Murillo. (Redacción, página 06) 

Milenio- Propuso PES eliminar dinero a partidos políticos desde 2016: (Ignacio García, página 09) 

El Sol de Hidalgo-Mejor uso a recursos para partidos sin faltar a legalidad: Alejandro González: 

(Redacción, página 02A) 

Plaza Juárez-SE PUEDE DAR UN MEJOR USO A RECURSOS PARA PARTIDOS: (Redacción, página 05A) 

El Independiente-Renuncia Movimiento Ciudadano a 100 por ciento de financiamiento público:  
Movimiento Ciudadano anunció su renuncia a 100 por ciento del financiamiento y recordó que en 2015 su propuesta 

“Ni un peso a los partidos” fue presentada por diputados militantes en el Congreso federal, sin embargo, el PRI la 

ha tenido congelada. Dante Delgado, coordinador nacional de esa organización política, explicó que el sistema 

político mexicano es disfuncional porque se tiene un ejercicio electoral costosísimo, un INE que se ha vuelto un 

ejercicio administrativo burocrático, como si fuera una secretaría de Estado más, y añadió que se tiene que 

simplificar el ejercicio electoral, además de utilizar los tiempos en radio y televisión para generar debates y evitar 

la espotización. “Tenemos que entender, hoy más que nunca, que el cambio de régimen nos llevará a la construcción 

de un nuevo país, el solo hecho de evitar la deducibilidad fiscal, los gastos excesivos y propaganda del gobierno y 

más de 25 mil millones de pesos que cuesta al año el organismo electoral y los partidos van a permitir canalización 

de recursos en favor del país.” La simulación del PRI, manifestó Dante Delgado, ha llegado al cinismo con los gastos 

onerosos del gobierno federal y sus dependencias, entre ellas más de un millón de pesos diarios en publicidad. 

Propone PRD no lucrar con tragedia Con el propósito de evitar que se lucre con la “tragedia” ocurrida el 19 de 

septiembre y “sacar raja política”, el comité directivo estatal del PRD propuso destinar 100 por ciento de las 

prerrogativas para la reconstrucción; además usar 100 por ciento del presupuesto para INE y OPLES en daños 

ocasionados por el sismo. Así como aplicar 100 por ciento del gasto destinado para propaganda y publicidad de los 

gobiernos federal y estatales; y aportar vía directa 50 por ciento del salario de los cargos de dirección de los poderes 

Ejecutivo, Legislativo y Judicial. También, retirar 100 por ciento de los recursos de pensiones de expresidentes de 

la República y gastos de oficinas; desaparecer el ramo 23, mejor conocido como el de “los moches” y destinarlo a 

la reconstrucción; y crear un fideicomiso con un consejo ciudadano para la reconstrucción. El dirigente del Partido 

de la Revolución Democrática (PRD) en Hidalgo Ramón Flores Reyes sostuvo que, si bien parece una propuesta 

“ambiciosa”, solo así pueden evitarse protagonismos, y que se lucre con la tragedia. (Redacción, página 03) 
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Capital Hidalgo-Adelantada, ambición de Pedro Kumamoto: Pedro Kumamoto, actual legislador por Jalisco, 

no es un auténtico candidato independiente porque aspira a algo más sin antes haber concluido su gestión, aseveró 

Porfirio Moreno, integrante de Independientes por México. "Su pretensión de dejar el cargo de diputado local y 

levantar la mano para otro cargo de elección popular son viejas costumbres que se manejan en los partidos 

políticos", argumentó. Aclaró que no es que se le niegue el derecho de aspirar a más cargos; sólo que los verdaderos 

in-dependientes primero concluyen los compromisos adquiridos en los cargos públicos que ganaron gracias a la 

ciudadanía y después piensan en otro puesto. "No puede ser que, siendo un funcionario independiente sin haber 

concluido su encargo, ya aspire a otro puesto", expuso. Por su parte, el líder nacional de Independientes Unidos 

por México, Orlando Álvarez Guevara, abundó que la pretensión de estas personas es ya no quedar fuera de la 

política y del entorno en el que ya tienen arraigo, ya sea por "poder o por reflectores". Por lo que reiteró que en el 

próximo proceso electoral federal se requiere "gente con la convicción de que son los ciudadanos los que generen 

el cambio de color y estructura gubernamental". El objetivo es contar con ver-daderos ciudadanos que de manera 

independiente luchen por su comunidad por sus habitantes. "De por sí, los candidatos independientes han tenido 

que romper con el tabú que les dejó el actual gobernador de Nuevo León, El Bronco", insistió.  (Verónica Ángeles 

Cilia, página 06) 

I N S T I T U C I O N E S     E L E C T O R A L E S 
Crónica-Instalan Consejos Locales del INE, pormenoriza Ashane Bulos:  Confirmó el presidente del Consejo 

Local del Instituto Nacional Electoral (INE) en Hidalgo, José Luis Ashane Bulos, que entre el 3 y 11 de noviembre 

instalarán formalmente a los órganos desconcentrados, quienes apoyarán en la organización de los comicios 

federales del próximo año. Las Juntas Locales son los órganos permanentes de ejecución y soporte técnico de las 

actividades del INE en cada entidad federativa, así como en los 300 distritos federales. El pasado 8 de septiembre 

se instaló el Consejo General del INE para comenzar con los trabajos de la contienda 2017- 2018, en donde los 

mexicanos elegirán los cargos de Presidente de la República, diputados y senadores, asimismo en 30 entidades 

federativas celebrarán procesos locales. "El Consejo General se instaló el 8 de septiembre, en esa sesión rendimos 

protesta como presidentes de los Consejos Locales, 32 vocales ejecutivos que fuimos designados presidentes 

rendimos protesta de ley, nosotros nos instalaremos entre el 3 y 11 de noviembre, además esperamos que designen 

a los seis consejeros que nos acompañarán en el proceso". Cabe mencionar que hace unos meses comenzó el 

procedimiento para la designación de consejeros propietarios y suplentes en las 32 entidades federativas, la 

autoridad electoral emitió una convocatoria dirigida a ciudadanos e incluso a quienes en su momento participaron 

en este encargo, ya sea local o distrital, propietarios y suplentes, a excepción de quienes asumieron estos puestos 

en tres o más comicios. En Hidalgo, los vacantes eran 12 consejerías para la Junta Local, seis propietarios y seis 

suplentes. "La primera función que tendremos como Consejo Local será la designación de los consejeros distritales, 

esperamos que en estos días se apruebe la convocatoria para que se inscriban los ciudadanos que deseen participar 

como aspirantes a consejeros distritales, la emitirá el Consejo General, nosotros recibiremos documentación y en 

su momento decidiremos quienes quedarán".  (Rosa Gabriela Porter, página 09) 

El Independiente-Presume TEEH eficiencia en resoluciones: El magistrado presidente del Tribunal Electoral 

de Hidalgo (TEEH) Manuel Cruz Martínez aseguró que el órgano colegiado es uno de los más efectivos en 

resoluciones con 97 por ciento. “La efectividad y eficacia no es obra de la casualidad, es todo un sistema basado 

en la estrecha comunicación, la participación activa de todos y cada una de los que conformamos esta familia judicial 

electoral, su labor es fundamental para lograr ese objetivo”, puntualizó. Al rendir segundo informe de  actividades, 

el tribunal resolvió un total de 79 juicios, de los cuales solo nueve fueron impugnados ante la sala regional del 

Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, siendo solo un revocado. También, dio a conocer que la 

profesionalización de la planilla jurídica ha sido primordial para otorgar mejores resultados y prepararse para los 

retos que depara el proceso electoral de 2018, por ello, durante este año, el personal participó en nueve cursos, un 

diplomado, un taller y una maestría en derecho electoral, la cual cursa todo el pleno. Al dar a conocer las principales 

actividades del periodo que informa, destacó los trabajos que ha encabezado el Tribunal Electoral del Estado de 

Hidalgo, durante la elaboración del protocolo para atender la violencia política contra las mujeres, con el impulso 

de las magistradas Luisa Oviedo Quezada y Mónica Mixtega Trejo. Informó que, con el objetivo de contribuir con la 

difusión de la cultura jurídica electoral para la ciudadanía, el pleno decidió establecer por primera ocasión políticas 

públicas para instituir una comunicación directa con la población, en ese sentido, se realizó por primera ocasión en 
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la historia del tribunal la primera Semana de Jornadas Universitarias, la cual atendió en su primera etapa a 235 

estudiantes de derecho en cuatro diferentes foros. “En esas jornadas fuimos los magistrados quienes acudimos de 

forma directa a cada uno de los centros de estudio con diversas participaciones, en donde logramos despertar la 

inquietud de los estudiantes en el tema jurídico electoral”, comentó. Asimismo, se realizó un conversatorio con 

estudiantes de derecho y administración pública, y el programa Millennials defiendeteeh, con el objetivo de 

transmitir a los alumnos de nivel bachillerato las consecuencias reales de ser ciudadanos activos o pasivos, así como 

sus derechos y obligaciones. (Redacción, página 05) 

C O N G R E S O 
Criterio-Pedirá PAN retiro de presupuesto al CCC durante 2018: La bancada del Partido Acción Nacional 

(PAN) en el Congreso de Hidalgo exigirá que en 2018 al Consejo Consultivo Ciudadano (CCC) no le destinen recursos 

del Presupuesto de Egresos. El legislador Luis Baños afirmó que si el organismo, que dirige Esteban Ángeles Cerón, 

quiere seguir trabajando debe hacerlo como las asociaciones que no reciben dinero público. “Que sigan trabajando, 

adelante, pero con sus propios medios, como todos los ciudadanos lo hacemos. “Si no se pudo que el gobernador 

lo desaparezca (al CCC), por lo menos que le retiren el presupuesto”, mencionó. Baños afirmó que ya planteó a la 

Comisión de Hacienda y Presupuesto, que preside el legislador Canek Vázquez Góngora, la iniciativa de retirar los 

recursos públicos al ente, quien, dijo, afirmó que la analizarán. “Si los señores (del consejo) están promoviendo la 

participación ciudadana, que lo sigan haciendo, pero sin que destinen recursos para edificios o para políticos que 

se van a refugiar ahí en ese organismo”, expresó. Ese dinero, añadió, se  debería destinar a prevención o para la 

atención de desastres naturales, “y no estar sosteniendo a estos señores que últimamente no han aportado nada a 

las políticas públicas”. El panista insistió en que la Unidad de Planeación y Prospectiva del gobierno estatal tiene 

asignadas facultades de recabar opiniones públicas, propuestas de la ciudadanía y realizar estudios, mismas que se 

duplican con las “supuestas” atribuciones del CCC. Este año, el organismo liderado por Ángeles Cerón dispone de 

recursos públicos por 13 millones 83 mil 328 pesos. Desde 2016, el legislador panista ha propuesto la eliminación 

del decreto que en 2009 creó al CCC, en el sexenio de Miguel Ángel Osorio Chong. No obstante, la propuesta no se 

ha resuelto. Desde 2009, el ente que, según Baños, no es consultivo ni es ciudadano, ha recibido 119 millones 202 

mil 908.80 pesos de financiamiento público. (Marisol Flores, página 05) 

Plaza Juárez-Piden desaparición del Consejo Consultivo Ciudadano: (Oscar Raúl Pérez Cabrera, 

página 03A) 

P L A N O     E S T A T A L 
Criterio-Dejó Picazo pendientes en la ASEH: Tras la renuncia de Rodolfo Picazo Molina, como au-ditor superior 

del estado, será la primera vez que el Congreso del estado emita una convocatoria pública para designar al 

encargado de la Auditoría Superior de Hidalgo (ASEH), de acuerdo con lo que marca la Ley de Fiscalización Superior. 

Anteriormente, el titular del Ejecutivo enviaba una terna al Congreso y el pleno elegía a quien ocuparía 

el cargo; sin embargo, con las modificaciones a la ley y la aprobación de la Ley de Fiscalización Superior, es el 

legislativo quien realizará todo el proceso. Coordinadores de bancadas de la LXIII Legislatura consideraron 

que Rodolfo Picazo Molina deja pendientes que resolver en la Auditoría Superior del Estado de 

Hidalgo, como el transparentar porqué a exalcaldes, como el de Mineral del Reforma, no se les sigue un 

procedimiento y son mayormente los presidentes municipales de oposición a los que se denunció. Así lo dieron a 

conocer los representantes de los partidos Acción Nacional (PAN), Luis Baños Gómez, y Revolución Democrática 

(PRD), Margarita Ramos Villeda, quienes indicaron que si los alcaldes de su partido desvían recursos se debe aplicar 

la ley; sin embargo, ambos diputados expresaron, por separado, que esta ley se aplicó con los ayuntamientos de 

oposición y no con los emanados del Partido Revolucionario Institucional (PRI). Baños Gómez recordó los casos de 

Miguel Escamilla Baños, en cuya gestión (2009-2012) no se acreditó la compra de una maquinaria de procesamiento 

de basura de 8 millones de pesos. “Al año siguiente la ASEH dictó un acuerdo en 2012 donde estaba subsanado y 

que se acreditó correctamente y no se supo cuál fue el beneficio para el municipio. Recordarás que en la cuenta 

pública 2015 fue Filiberto Hernández Monzalvo (edil por Mineral de la Reforma 2012-2016)”, agregó el representante 

de ese distrito. En tanto, Ramos Villeda dijo que con este cambio los integrantes de la ASEH deben ser más 

imparciales en municipios gobernados por el tricolor. “Sería irresponsable decir que es el auditor, más bien es toda 

la auditoría, ya que no sé si sea consigna, pero los criterios son mal aplicados en municipios que son gobernados 

por personas cercanas al sistema” consideró la exalcaldesa de La Misión. Ambos legisladores mencionaron que se 
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debe buscar un perfil autónomo e imparcial para quien esté al frente de la ASEH, tras la renuncia de Rodolfo Picazo 

Molina a la titularidad de la dependencia. Entrevistados por separado, coincidieron en que no debe ser un perfil 

como el del exfuncionario, quien venía de ser el secretario de Finanzas en el sexenio de Miguel Ángel Osorio. La 

presidenta de la junta de gobierno del Congreso, María Luisa Pérez Perusquía, comentó que una vez que se aceptó 

la renuncia, el proceso siguiente será el de la elección de un nuevo auditor, conforme al procedimiento que la Ley 

establece y será la junta de gobierno y la Comisión Inspectora de la ASEH quien lleve a cabo el procedimiento. 

(Marisol Flores, página 04) 

El Independiente-Por motivos de salud, renuncia Picazo a la ASEH: (Redacción, página 02)  

Criterio-Sanciona gobierno estatal a 50 funcionarios en dos años: En dos años, el gobierno estatal 

aplicó 50 sanciones administrativas contra servidores públicos, principalmente docentes y médicos, 

por negligencias, actos libidinosos, agresiones físicas y verbales, presentarse a laborar en estado de 

ebriedad, omisión de funciones, cobro indebido de cheques y mala atención. De acuerdo con el reporte 

del Poder Ejecutivo estatal, 26 incidentes involucraron a trabajadores de la educación: nueve docentes, seis 

directores (uno de ellos con cargo de maestro), tres supervisores, un profesor investigador titular B y un profesor 

investigador asociado, ambos de la Universidad Politécnica de Pachuca (UPP). También, un asistente de 

servicios, un asesor técnico pedagógico, uno adscrito como apoyo técnico pedagógico, además de un 

apoyo administrativo. Según los datos del gobierno, algunos golpeaban alumnos con el consentimiento de la 

directora; otro besó en la boca y mejilla a una menor; se acreditó discriminación; cortar e l cabello de un estudiante 

y solicitar el pago de un tratamiento a cambio de una calificación, entre otros. El sector Salud acumuló 17 sanciones 

administrativas entre 2015 y 2016, de las cuales siete correspondieron a médicos: cinco cirujanos y dos generales; 

dos ginecólogos; un ginecobstetra; un director de hospital; un responsable de archivo clínico; una anestesióloga y 

un técnico laboratorista. Asimismo, castigó al exdirector del Centro de Salud Tezoquipa, en Atitalaquia; así como el 

exadministrador del Hospital Obstétrico y el extitular del mismo nosocomio, Juan Cuéllar Torres. Fueron omisos en 

vigilancia de paciente posterior al posoperatorio; negligencia y mala atención médica; irregularidad al asentar notas 

médicas, cobro indebido de consultas, entre otras, dice el documento. El resto se aplicó a un subdirector de área 

de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales local (Semarnath), dos residentes de obra, un jefe de 

oficina A, un trabajador de soporte administrativo, un agente del Ministerio Público, así como un analista 

administrativo SANCIONES 54 por ciento fue resuelto en 2016, lo que equivale a 27; mientras, el resto fue 

dictaminado en 2015 En 19 casos se hicieron acreedores a inhabilitación temporal; 17, amonestación pública; nueve, 

amonestación privada; tres, apercibimiento privado y uno más apercibimiento público; solo un caso culminó en 

destitución. (Emmanuel Rincón, página 10) 

Milenio-Recibirán recursos por multas a partidos: En octubre el Consejo de Ciencia, Tecnología e Innovación 

de Hidalgo (Citnova) recibirá la primera administración de parte del Instituto Estatal Electoral  (IEEH) de los recursos 

por concepto de las multas electorales a los partidos políticos durante el proceso de campaña, informó el director 

general de Citnova, Alonso Huerta Cruz. Habilitar el Fondo Hidalgo de Ciencia, Tecnología e Innovación, establecido 

en la ley de ciencia y tecnología del estado y que por falta de recurso no se había habilitado sería la prioridad para 

el uso de estos recursos extraordinarios, "tenemos que generar una propuesta a la junta de gobierno, para que nos 

autoricen el uso de estos recursos extraordinarios, la habilitación de este fondo está establecido por ley que debe 

existir y con estos recursos podemos habilitarlo". Posteriormente de recibir esta primera administración de los 

recursos, seguirán recibiendo de manera trimestral las siguientes partidas para que de igual forma puedan impulsar 

el desarrollo y apoyo de la ciencia, tecnología e innovación. "Tenemos muchos proyectos como el desarrollo de la 

segunda etapa del Parque Científico y Tecnológico y la conciliación del clúster de tecnología digital, pero al momento 

tenemos que habilitar este fondo porque la ley lo mandata", sostuvo (Teodoro Santos, página 14) 

  



 

- 9 - de 20 

 

El Independiente-30 de septiembre, límite para terna sobre fiscal:  El gobernador Omar Fayad Meneses 

debe elaborar y enviar la terna de aspirantes a fiscal anticorrupción, de un listado de 10 candidatos aprobados 

anteriormente por los diputados, a la consideración del Congreso de Hidalgo a más tardar el 30 de septiembre. En 

caso de que el Ejecutivo no envíe dicha terna, el Congreso tendrá 10 días para designar al titular de la Fiscalía 

Especializada en Delitos de Corrupción de entre las y los candidatos de la lista de 10 aspirantes. Una vez recibida 

la terna del Ejecutivo, la comisión de seguridad ciudadana y justicia del Congreso de Hidalgo llevará a cabo la 

comparecencia de las personas propuestas, del 2 al 4 de octubre. Concluida la etapa de entrevista, la comisión 

deberá emitir un dictamen referente a la designación del o la titular de la fiscalía que someterá a la aprobación del 

pleno del Congreso. El pleno del Poder Legislativo aprobará, en su caso, el dictamen referido con el voto de las dos 

terceras partes de las y los diputados, a más tardar el 5 de octubre. Si el Congreso no hace la designación en dicho 

plazo, el Ejecutivo designará al o la titular de la fiscalía de entre las y los candidatos que integren la lista o, en su 

caso, la terna respectiva. Comisión de selección, Además, la comisión de transparencia y anticorrupción hará el 

análisis de las propuestas y presentará el listado de las y los candidatos idóneos a la junta de gobierno, a más tardar 

el 29 de septiembre, para integrar la comisión de selección que nombrará al comité de participación ciudadana del 

sistema anticorrupción. Dicho listado no será vinculatorio en la decisión que tome el pleno del Congreso, de acuerdo 

con la convocatoria. Las y los integrantes de la junta de gobierno determinarán mediante acuerdo con base en el 

listado, así como por el más amplio consenso posible y atendiendo a las consideraciones y recomendaciones que 

establezca la comisión de transparencia y anticorrupción, los nombramientos que someterá a la aprobación del 

pleno del Congreso, a más tardar el 5 de octubre. La comisión de transparencia y anticorrupción, durante el periodo 

que comprende del 11 al 25 de septiembre, llevó a cabo la comparecencia de las personas propuestas a la comisión 

de selección. De las candidaturas propuestas por las instituciones de educación superior y de investigación en 

Hidalgo, se elegirá a cinco personas que integren la comisión de selección. Además, de las candidaturas propuestas 

por las organizaciones de la sociedad civil especializadas en materia de fiscalización, de rendición de cuentas y 

combate a la corrupción, domiciliadas en Hidalgo, se elegirá a cuatro personas que integren la comisión. Hecha la 

aprobación por el pleno de quienes integrarán la comisión de selección, se procederá a la protesta de ley en l a 

misma sesión. Quienes resulten electos para el cargo de miembro de la comisión de selección, lo desempeñarán de 

forma honoraria y no podrán ser designados como integrantes del comité de participación ciudadana por un periodo 

de seis años. Una vez recibido el listado, la comisión de seguridad ciudadana y justicia del Congreso de Hidalgo 

llevará a cabo la comparecencia de las personas propuestas, del 2 al 4 de octubre . (Redacción, página 03) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 

¿Podemos regresar?: 

 

En Hidalgo 184 escuelas no reanudarán clases este lunes y aunque la mayoría de planteles (más de 8 mil 500), 

están en condiciones de hacerlo, la realidad es que ningún padre de familia estará al 100% tranquilo de dejar a sus 

hijos en las aulas. No lo digo por la infraestructura con que cuenta la Secretaría de Educación Pública de Hidalgo o 

por la capacidad y organización de maestros y trabajadores, sino por el hecho de que nadie puede asegurar a 

cabalidad que no pasará absolutamente nada, de aquí en adelante. La realidad de México nos llama a estar 

prevenidos más que nunca, y es por ello que se pide la plena colaboración de padres de familia y asociaciones de 

padres en las escuelas, privadas y públicas, pues más que nunca deberemos estar inmersos en la formación y 

estancia del alumnado en Hidalgo. ¿Cuántos padres realmente conocen a los integrantes o representantes escolares, 

a las autoridades en escuelas de paga o del gobierno, a los supervisores, al delegado s indical, a quien debe 

responder por la Protección Civil en las escuelas?, la verdad es que no creo que la mayoría tenga completo 

conocimiento de lo anterior y es por ello que ahora las escuelas piden a los padres entrar de lleno al cuidado tanto 

de los colegios como de sus propios hijos. El proceso educativo y de formación tendrá que adaptarse a partir de 

ahora a esta nueva dinámica en la que toda escuela dará prioridad a la integridad física –siempre lo hacen pero 

creo de aquí en adelante más- y al cuidado de los unos con los otros. Las lamentables muertes de los sismos de 

septiembre en México y en especial las ocurridas al interior del Colegio Rébsamen en la capital del país marcarán 

un antes y un después al interior de las escuelas; ya no será suficiente un simulacro o una plan de PC. Se tiene que 
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mantener una supervisión permanente de las condiciones físicas de cada escuela del país, prevenir la construcción 

de grandes estructuras en donde se desempeñen labores escolares, incluso como padres no fomentar e l que un 

colegio sea o deba ser una obra faraónica de arquitectura, sino un sitio y un espacio seguro para nuestros hijos. La 

calidad en la enseñanza está en las aulas, y ahora el primer paso para la protección de la vida también. Las maestros 

y maestros deberán redoblar esfuerzos para que la confianza vuelva a las familias que acuden con sus hijos a las 

escuelas. No será fácil, no se descartan problemas y situaciones que salen de las manos de todos, pero con el apoyo 

docente y familiar se puede ir caminando poco a poco para una correcta rehabilitación de las cosas. Quienes 

regresan a clases este lunes y están en un tercer o cuarto piso, no deben temer más a que a la inacción. La solución 

está en la organización, en platicar sobre lo sucedido y poder abrir el diálogo con estudiantes y familiares. 

 

 (Eduardo González, página 06) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 

Entre la reconstrucción y la desgracia:  

 

Los catastróficos sismos de 1985, I que afectaron a distintos estados, de la República, son una herida que no acaba 

de cerrar. Una de las lecciones más importantes de aquella tragedia fueron las espontáneas muestras de solidaridad, 

no sólo entre los compatriotas, sino de la ayuda que llegó a México proveniente de distintos países que se 

hermanaron con nosotros. Desde la esfera gubernamental, encabezada por el entonces presidente, Miguel de la 

Madrid Hurtado, se emprendieron una serie de acciones, medidas de necesaria austeridad, que recortaron los 

presupuestos de lo innecesario/para canalizarlos a través de la extinta Secretaría de Programación y Presupuesto, 

hacia los estados más afectados en septiembre del 85. La descentralización de algunos entes de gobierno se aceleró 

precisamente por ese evento y, entidades como Hidalgo, diseñaron proyectos para abrir las  puertas a los miles de 

mexicanos que decidieron radicar fuera de la capital del país. Con Guillermo Rossell como gobernador de Hidalgo, 

se decidió construir el denominado Centro Minero, ubicado en la comunidad de Venta Prieta, y junto a ese recinto, 

cientos de viviendas, para recibir en la capital del estado a un segmento de la burocracia federal, que laboraba en 

esos momentos para la Secretaría de Energía, Minas e Industria Paraestatal, (SEMIP), encabezada por Francisco 

Labastida Ochoa. El complejo consideró la construcción de cuatro módulos de oficinas y departamentos, de los 

cuales, sólo uno fue ocupado por la Federación, por conducto del Consejo de Recursos Minerales, cuya operación 

se mantiene hasta estos días. A la par, y ajeno a todo ejercicio de planeación, es que "explotó" la mancha urbana 

de la zona conurbada, de lo que en ese momento era el Distrito Federal, en sus límites con algunos municipios de 

los estados de México e Hidalgo. La creación irregular de núcleos poblacionales en Tecámac, Ecatepec, Temazcalapa 

y Tizayuca, se constituyeron, en muchos casos, por segmentos de personas que decidieron asentar su vivienda en 

esa franja, pese a la inseguridad y la carencia absoluta de los elementales servicios. A cinco días de ocurrida la 

tragedia, cuando las incesantes labores de rescate y apoyo permanecen, vale recordar una de las múltiples lecciones 

heredadas de hace 32 arios. Indudablemente, el proceso de reconstrucción de México tardará mucho tiempo, la 

sociedad en su conjunto, a la par de las autoridades, han dado los primeros pasos; sin embargo, corresponderá a 

los gobiernos trazar la ruta que atienda a los grupos mayormente afectados, en el entendido de que la migración 

será uno de los fenómenos a los que deberán dar especial atención. El antecedente está en nuestra reciente historia 

de tragedias nacionales. 

 

(Edmundo Pineda, página 06) 
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Criterio-Pupila Fija… 

 

Nueva coyuntura electoral:  

Los sismos de septiembre han vuelto a evidenciar el empobrecimiento indetenible de los pueblos de Chiapas y 

Oaxaca, de Morelos y Puebla, de la corrupción gubernativa que ha dejado a esos pueblos en tiempos remotos, pero 

ahora con el ingrediente de una política economicista, extractivista y depredadora que incrementa sus carencias 

cada día. Pero aparte de las pérdidas humanas y materiales que generaron los temblores, las poderosas 

manifestaciones naturales provocaron, como el terremoto de 1985 en la Ciudad de México, el resurgimiento de la 

solidaridad ciudadana con las víctimas y damnificados, hombres, mujeres, niños y niñas, a consecuencia de los 

fenómenos Todo lo anterior ya ha sido informado y comentado de las más diversas maneras en los medios 

informativos y en las redes sociales. Pero poca cobertura ha recibido la exigencia de la sociedad de recortar 

presupuestos a los partidos políticos para canalizarlos al auxilio real de esas víctimas. Exigencia que pese a 

reticencias ha sido atendida por las cúpulas de los partidos y por las entidades encargadas de la organización de 

los comicios federales del año entrante Así, lo novedoso del presente desastre vuelve a ser, no la ya previsible 

reacción de la sociedad en pro de los afectados, pero sí su exigencias hacia los gobiernos actuales para la inmediatez 

de las ayudas que están obligados a dar y que ésta se ciña de manera cabal para pronto restaurar pérdidas 

materiales (miles han perdido todo) Los sismos han recrudecido los graves problemas que viven día con día las 

grandes mayorías del país. Los más agravados son la corrupción y la impunidad que han derivado en delincuencia 

organizada y violencia criminal.  La cohesión social resurge y es previsible que ello repercuta en la elección 

presidencial y legislativa de 2018. Pero es una cohesión que debe provocar una auténtica revolución electoral contra 

la corrupción, la galopante inseguridad pública y la ineptitud gubernativa alejada de la sociedad. Hoy, el cambio 

puede ser y los y las votantes saben que ese cambio no está en el sello priísta ni en el panismo, mucho menos en 

el perredismo o algún presidenciable “independiente”. La coyuntura comicial vuelve a presentarse no sólo por los 

sismos, cuya reconstrucción de lo destruido correrá la misma suerte de 1985, sino también por el mayúsculo 

descrédito de quienes se han hecho del poder público desde hace 30 años, por los pleitos que ahora se traen los 

dueños de fortunas colosales con quienes se han vuelto millonarios al amparo de la cosa pública. Y porque en 

función del recorte presupuestal a los partidos, se restan cuentas para la compra de votos y para las dádivas 

electoreras chatarra (comestibles y plásticos). Si la suerte adversa contundió de nuevo a las poblaciones 

empobrecidas, otra cara de la suerte se presenta para los millones de ciudadanos y ciudadanas que realmente 

quieren cambiar el régimen gubernativo que priva en México desde hace años. Ante ello, la cohesión social debe 

reafirmarse y ampliarse para arribar a la meta electoral que se quiere y vigilar de manera  muy puntual el proceso 

para evitar o documentar trampas e ilegalidades en la jornada y, también, sacar cuentas del derroche en las 

campañas electorales. Además de ser particularmente exigentes de la pulcritud probada en los resultados que 

informen los conteos preliminares de votos y el escrutinio final que anuncien los mañosos consejeros y magistrados 

electorales. 

 

(Norberto Asenjo, página 02) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

:Que En Hidalgo 184 escuelas no reanudarán clases este lunes, sin embargo 8 mil 586 escuelas de todos los niveles 

(básico, medio superior y superior) en el estado, sí están en posibilidades de reanudar actividades educativas desde 

este 25 de septiembre; las autoridades de la SEPH informaron que a pesar de no reportar graves daños en 

infraestructura educativa, se debe efectuar una revisión exhaustiva de las condiciones físicas de cada inmueble, 

sobre todo en el ámbito particular pues la mayoría de planteles que no reanudarán clases son privados.  

 

:Que Hablando de escuelas, en Mixquiahuala los padres de familia de la primaria Amado Nervo sostendrán una 

reunión a partir de las 08:00 horas y reanudarán clases sin ingresar a las aulas por temor a que colapse la 

infraestructura pues es una de las escuelas más antiguas del Valle del Mezquital; los padres y alumnos esperan que 

autoridades apoyen con reubicación o con construcción de un nuevo centro escolar, donde por cierto no se le ha 

visto a la diputada Ana Bertha Díaz Gutiérrez, quien es presidenta de la Comisión de Protección Civil y oriunda de 

la demarcación. 
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:Que En Ixmiquilpan la gente está muy molesta con Josué Aguazul, director de Desarrollo Urbano y Ecología del 

municipio pues ni tardo ni perezoso aprovechó todo momento para intentar sacar provecho de las donaciones 

ciudadanas para las víctimas del sismo. Dicen que él y parte de su personal acapararon los apoyos donados, además 

personal de Limpias de Ixmiquilpan se dedicó a hurgar entre las bolsas que dejaron los ciudadanos para ver qué 

les servía o bien lo separaban para formar cajas de víveres que, dicen, entregará el edil Pascual Chárrez como logro 

personal. 

 

:Que En Huejutla ya comenzaron a operar las patrullas que entregó el gobernador Omar Fayad Meneses y con las 

que se busca reforzar el operativo Hidalgo Seguro en sus límites con el estado de Veracruz. Dicen que el mandatario 

fue muy claro y pidió que únicamente sea empleado dicho parque vehicular en labores de vigilancia y prevención 

del delito, así como para el combate a la incidencia en la región, por lo que se espera que elementos les den el uso 

correcto 

 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 

"La casa de Efrén Rebolledo en la colonia Morelos se desalojó por los daños que presentó la vivienda, los habitantes 

ya están albergados con familiares y ya se les pidió que tengan las relaciones pertinentes porque no puede ser 

habitada al momento” 

Hugo León Cruz 

Director de Protección Civil de Pachuca 

 

"Nuestro origen y vocación ciudadanas nos hicieron recoger la indignación ética de la gente ante el dispendio de 

recursos destinados a los partidos que hoy, ante la tragedia humana, se vuelve más ofensivo” 

Alejandro González Murillo 

Coordinador de Encuentro Social en San Lázaro sobre recorte a partidos políticos 

 

"Van para largo, pues tenemos que entender que la emergencia no se soluciona en dos, tres días o una semana; 

esto nos llevará mucho tiempo, por lo que pedimos desde lo vital, que es agua y alimentos enlatados, hasta 

materiales para construcción” 

Margarita Gálvez Grimaldo 

Dirigente de Canacintra Pachuca 

 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 

que quien no puede con el rezago en la Junta Local y el Tribunal de Arbitraje es la secretaria del Trabajo, María de 

los Ángeles Eguiluz Tapia; desde hace ya varios días ha impuesto un turno mixto para estas dependencias, con 

nuevo personal que labora de las 4:30 pm a las 9:30 pm. Sin embargo, los trabajadores del nuevo turno provienen 

de la Junta Federal 51 de Hidalgo. El problema es que el horario de estos empleados federales culmina a las 6 pm, 

por lo que es incompatible. Habrá que ver si los funcionarios no incurren en faltas de responsabilidad por dobletear 

chambas... 

 

que la diputada y presidente de la Junta de Gobierno del Congreso local, María Luisa Pérez Perusquía, ignorará las 

quejas de la bancada panista sobre la lista del fiscal anticorrupción, ya que luego que fuera cuestionada sobre las 

declaraciones en tribuna que hizo la legisladora del PAN Gloria Romero, expresó que no entendió el reproche de la 

panista, pues si la molestia fue que ese día no subieron a tribuna fue porque no pidieron la palabra; además, 

recordó, la sesión concluyó luego del sismo, situación que obligó a terminar los trabajos en el pleno.  
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que, con el nuevo turno impuesto por la Secretaría del Trabajo del estado, José Luis Pérez despacha como auxiliar 

del turno vespertino en la Junta Local de Conciliación y Arbitraje, quien junto con sus hijos domina el funcionamiento 

de la próximamente extinta dependencia, pues uno es auxiliar, pero del turno matutino, mientras que el otro es 

procurador auxiliar de la Defensa Del Trabajo. Lo bueno es que todo queda en familia. 

 

que Adriana Flores, la nueva dirigente del Movimiento Territorial del PRI, no pudo evitar la tentación de aprovecharse 

de la tragedia que envuelve a miles de mexicanos, para promover su imagen en redes sociales. En cada uno de los 

centros de acopio, la exregidora del PRI en Pachuca salió posando muy sonriente y con característico chalequito 

rojo. Actitudes como la de la priísta son las que han provocado el rechazo y la indignación de la sociedad en general. 

 

que, tras los sismos que han sacudido la entidad, ha quedado claro que en los planteles de educación hay mucha 

tarea por hacer, luego de ver los empujones, gritos y carreras con que alumnos desalojaron los planteles; hubo 

casos donde docentes no permitieron la salida del alumnado, como ocurrió en una secundaria de Zempoala. 

 

(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

Los cascarones de algunas escuelas hidalguenses demuestran que hay gato encerrado en sus dictámenes de 

protección civil.   

 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 

Arriba-MARTHA A. HERNÁ NDEZ: Posee la presidenta de la Comisión de Equidad de Género y Participación 

Ciudadana, Martha Alicia Hernández Hernández, una amplia experiencia en el rubro. Por ello y a propósito del Día 

Naranja, queda claro que su trabajo en las acciones que desarrolla desde el IEEH es para que los partidos y población 

conozcan más sobre las dinámicas para postular candidatas -de manera vertical, horizontal y sustantiva. 

 

Abajo-EFAÍN PEDRAZA: Incluso cuando este regidor de Atotonilco de Tula intenta demostrar que su desempeño 

está a la altura existen antecedentes que lo perseguirán. Queda en la memoria que este munícipe hizo alarde de su 

puesto para salir bien librado de un asunto vial en el que presuntamente iba en estado inconveniente; 

independientemente de la realidad el antecedente está y la información incluso llegó a medios nacionales. 

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 

PARA QUÉ ESPERAR 

 

Como si no fuere evidente queda claro que las campañas del próximo serán más que una caja de 

sorpresas, pero lo que no resulta asombroso es que el rompecabezas estatal ya deje ver más de un 

movimiento. Ya se escuchó hace unas semanas que el Movimiento Independiente Hidalguense 

menciona que la fuerza que en algún momento tuvo el PT ahora está ahí y que por eso el “partido de 

la estrella” tiene muy poco de que ocuparse ; ahora son los liderazgos del PRD y Morena los que tienen 

pugna “por el amor” de la militancia… Mientras la consolidación de acuerdos y estrategias siga, ya se 

verá que rumbos habrán de elegir las demás cúpulas. Los grillitos seguirán informando.  

 

AGRADECEN 

 

Escucharon los grillitos a varios usuarios a quienes les agradó la medida implementada en algunos de 

los puentes para abordar la troncal del Tuzobús. Con la colocación de escalerones en ciertos tramos de 

determinados puentes se ganan minutos o segundos que ayudan a llegar con mayor celeridad al destino en cuestión. 

Sin duda alguna esto beneficia a quienes utilizan a diario este medio de transporte.     
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SNTE 

 

Tras reciente envío de víveres y herramientas a Puebla y Morelos, la Sección XV del Sindicato Nacional de 

Trabajadores de la Educación anunció que las oficinas centrales de la casa del magisterio seguirán abiertas para 

continuar con la recolección de víveres en horario de oficina y convocó a los sindicalizados a donar una vez más.  

Los productos que aún se requieren son: atunes, frijol, arroz, sardinas, sal, azúcar, comida para bebés, pañales, 

leche en polvo, ropa limpia, herramientas como pico, pala, carretillas, linternas, pilas, cascos, cubre bocas 

industriales, guantes, gasas, alcohol, agua oxigenada y algodón, entre otras cosas. De igual modo organismos 

sociales y diferentes casas de estudios siguen con la invitación a apoyar pues las labores que la gente 

de Oaxaca, Chiapas, Tabasco, Morelos, Puebla, Estado de México y CDMX continúan ya que el regreso 

a la normalidad será paulatino. 

 

(Redacción, página 02) 

P L A N O     N A C I O N A L 
El Universal-Ven oportunismo de políticos en tragedia del 19-S: Analistas coinciden en que los políticos 

sacan provecho de la tragedia por el sismo. Los expertos dicen que se les ve como oportunistas, incapaces y en un 

debate estéril sobre si deben renunciar a sus prerrogativas, recursos que son públicos y no deben dudar en 

destinarse a los damnificados del sismo del 19 de septiembre. Para Alberto Aziz Nassif, experto del Centro de 

Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS), los políticos “buscan colgarse de la tragedia” 

y se han visto superados por la ciudadanía. “La clase política no ha acabado de entender la gravedad de la situación. 

Existe cierto oportunismo político en los partidos. Todos estos actores se tratan de colgar de la tragedia para ver 

cómo recuperan algo de su legitimidad extraviada”, dijo. El politólogo criticó que en medio de la tragedia, con más 

de 300 muertos, se ve a los “actores políticos parándose el cuello, tomándose la foto y hacerse los solidarios cuando 

tienen una nula credibilidad”. Sostuvo que se debe repensar el modelo político-electoral, pues hay campañas largas, 

costosas, que desperdician recursos económicos en un país lleno de necesidades. “No solo es destinar recursos, 

que por supuesto son recursos públicos y que lo importante que se expresa es que hay un consenso social de que 

ese recurso en manos de los partidos es dinero tirado a la calle”, aseveró.  (Misael Zavala, primera plana) 

La Jornada-Solidaridad y catarsis van de la mano en los albergues capitalinos:  La gente aún rehúsa 

aceptar que lo perdió todo. Mantiene la esperanza de recuperar algo de lo perdido, lo que sea. Cientos fueron 

desalojados de sus edificios, por seguridad, después que decenas de inmuebles quedaron dañados por el sismo del 

martes 19. En el corredor Roma-Condesa se han instalado varios albergues para el apoyo de cientos de damnificados 

de la ciudad. Han resultado magníficas instalaciones para pasar la noche, pero a lo largo del día lucen vacíos; las 

personas se aferran a creer que todo es un mal sueño. ‘Permanecer todo el día en un albergue es aceptar que lo 

perdieron todo’’, sentencia Juan José Correa, de la Fundación Reinventando a México, la cual, en coordinación con 

la Iglesia Católica Apostólica Ortodoxa de Antioquía, desde el jueves abrió un albergue para hasta 50 per sonas en 

la calle de Tuxpan número 30. La constante en los albergues de este corredor, uno de los más afectados por el 

terremoto, es ausencia por las mañanas y tardes, y amplia presencia (tanto de damnificados como de voluntarios 

que siguen trabajando en las calles de la ciudad) por las noches. Por el momento son refugios para comer algo, 

descansar, darse una ducha caliente y cambiarse de ropa. Hace unos meses que Julián usó su crédito hipotecario 

para adquirir un departamento en la colonia Juárez. Ni siquiera ha pagado seis meses de hipoteca y ya fue 

desalojado. El edificio, en la esquina de Dinamarca y Liverpool, está en riesgo y se recomendó desalojar. Ayer, pese 

a los riesgos, una familia sacaba apresurada muchas de sus pertenencias, que subían a un camión de carga 

estacionado a unos metros del inmueble. Julián ha preferido no arriesgarse y dejó todo. Pero ha regresado todos 

los días y permanece algunas horas cerca de ahí para vigilar que no haya hurtos. Se rehúsa a dar una entrevista, 

no quiere cámaras ni grabadoras. ‘‘Mejor platicamos y publicas de lo que te acuerdes’’. No ha sido fácil y se confiesa 

en la etapa de la negación. ‘‘No me cae el veinte, apenas hace unos días hice una cena para que mi familia conociera 

el depa y hoy ya no lo tengo’’. (Emir Olivares Alonso, página 03) 
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Excélsior-Pa’ delante”: lentamente, el país intenta recuperar su paso:  Aún sin superar el dolor provocado 

por el terremoto del pasado 19 de septiembre, los habitantes de las seis entidades afectadas comienzan a retomar 

hoy su dinámica cotidiana. Cerca de 3.5 millones de integrantes de la comunidad universitaria y de la burocracia 

federal de los tres Poderes de la Unión, así como de los gobiernos locales, reiniciarán actividades este lunes. También 

este 25 de septiembre se reinicia el conteo de días hábiles para los trámites jurídicos, electorales y fiscales, para 

que se apliquen a conceptos como multas o plazos de vencimientos. Para el caso de la enseñanza básica, el retorno 

será mínimo en la capital del país. Sólo 103 de las ocho mil 713 escuelas asentadas ahí regresarán a sus actividades. 

Se explicó que no habrá clases sobre todo en las delegaciones Iztapalapa, Xochimilco, Cuauhtémoc, Tlalpan, Tláhuac 

y Benito Juárez, para no complicar la operatividad de quienes trabajan en las labores de rescate y remoción de 

escombros. En Puebla, Morelos, Edomex y Guerrero regresarán prácticamente la totalidad de planteles. Comienza 

retorno a la cotidianidad; cerca de 3.5 millones de personas retoman sus labores UNAM, IPN, Colegio de Bachilleres, 

ITAM, Ibero e ITESM, así como 103 escuelas de educación básica, vuelven hoy a clases en la CDMX; dependencias 

del Ejecutivo, Congreso y Poder Judicial regresan a sus actividades. Con el retorno de cerca de 3.5 millones de 

integrantes de la comunidad universitaria y la burocracia federal de los tres Poderes de la Unión, así como de los 

gobiernos locales, las seis entidades afectadas por el sismo del pasado 19 de septiembre comienzan a retomar hoy 

su dinámica cotidiana, en medio del nerviosismo provocado por bromas de alertas sísmicas falsas y la existencia de 

140 mil inmuebles afectados. A partir de hoy también reinicia el conteo de días hábiles para los trámites jurídicos, 

electorales y fiscales, para que se apliquen a conceptos como multas o plazos de vencimientos, dado que la semana 

pasada, por medio de una publicación en el Diario Oficial de la Federación, se explicó que los días miércoles, jueves 

y viernes de la semana pasada se consideraron inhábiles para efectos legales. Este lunes regresan a sus actividades 

normales los dos mil trabajadores del Senado de la República, incluidos los 128 senadores, que sesionan en pleno 

a partir del medio día; la Cámara de Diputados lo hará mañana, cuando cite a su pleno y con lo cual se reincorporan 

a las actividades cotidianas los seis mil 644 trabajadores de San Lázaro, incluidos los 500 diputados. También este 

lunes regresan a sus actividades habituales los trabajadores del Poder Judicial, incluidos los sindicalizados, luego de 

que se comprobara que las instalaciones están seguras para continuar con sus funciones. De igual manera regresan 

cerca de un millón de servidores públicos de las dependencias del Poder Ejecutivo federal asentadas en la capital 

del país, aunque desde la semana pasada la Secretaría de Hacienda fue la única que citó a sus empleados, para 

que se presentaran a trabajar, principalmente en el Sistema de Administración Tributaria (SAT). Los burócratas 

federales, sin embargo, han presentado cerca de 500 quejas ante las autoridades del trabajo, por considerar que 

los inmuebles no están aptos para garantizarles la seguridad que requieren. Regresan también cerca de medio 

millón de trabajadores estatales y municipales en la Ciudad de México, Puebla, Morelos, Estado de México, Guerrero 

y Oaxaca, donde el sismo del pasado 19 de septiembre tuvo las más intensas repercusiones. Además, regresan a 

sus actividades escolares cotidianas los 349 mil 539 alumnos y 40 mil 184 académicos de la UNAM; los 297 mil 527 

alumnos y 16 mil 423 académicos del Instituto Politécnico Nacional (IPN); los tres mil 225 estudiantes del Colegio 

de Bachilleres en la Zona Metropolitana de la Ciudad de México, así como la totalidad de los alumnos de 

universidades como el ITAM, la Universidad Iberoamericana y en seis de los siete planteles del Instituto Tecnológico 

y de Estudios Superiores de Monterrey (ITESM); el campus Ciudad de México, no retornará a clases; ahí se dañaron 

varios edificios, fallecieron cinco alumnos y 40 más resultaron heridos. De esta forma, la comunidad universitaria 

en instituciones públicas y privadas volverá a sus actividades cotidianas, que generarán una dinámica de mayor 

normalidad en la vida de la capital, que es donde se asientan la mayoría de los planteles y el grueso del alumnado 

y el sector académico. Para el caso de la enseñanza básica, dependiente de la Secretaría de Educación Pública 

(SEP), el retorno será mínimo. Sólo 103 de las ocho mil 713 escuelas asentadas en la capital regresarán a clases. 

De acuerdo con un listado publicado en la página web de la SEP, sólo 56 planteles de enseñanza básica de tipo 

público regresarán a clases, así como 26 de tipo privado, ninguno de ellos en las delegaciones Cuauhtémoc, Benito 

Juárez o Xochimilco, de las más afectadas, ni de Tlalpan, donde se asienta el Colegio Enrique Rébsamen, que sufrió 

un derrumbe en el cual murieron 19 niños y siete adultos. En Puebla, Morelos, Estado de México y Guerrero serán 

prácticamente la totalidad de los planteles de enseñanza básica los que regresen a sus actividades, lo que implica 

una población de al menos un millón de menores que tendrán la normalización de sus clases. Ayer, el titular de la 

SEP, Aurelio Nuño, informó que en Hidalgo serán ocho mil 554 las escuelas que retomen actividades; en Michoacán, 

13 mil 834; en Oaxaca, ocho mil 959; en Puebla, nueve mil 499; en el Estado de México, mil 779; y en Tlaxcala, mil 

841. En el caso de los estados de Chiapas y Guerrero serán sus autoridades educativas las que determinen cuándo 
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y cuántos planteles serán los que podrán remontar su actividad. Asimismo, el IMSS informó que, tras efectuar los 

peritajes pertinentes, las casi 450 guarderías del instituto en la CDMX, Edomex, Guerrero, Hidalgo, Morelos, Puebla 

y Tlaxcala, que atienden a 45 mil menores, reanudan hoy sus actividades.  (Leticia Robles de la Rosa, página 

web) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 

REVOLOTEO DE BUITRES:  

Tragedias como la que lastima hoy a tanta gente en el país hacen aflorar conductas que sorprenden, como las 

muchas en que brota lo mejor de la condición humana o las menos, por fortuna, en que sale lo peor de quienes 

tratan de aprovechar para fines aviesos el dolor propio y ajeno. Entre las primeras caben todos los voluntarios de 

las brigadas de apoyo y la gratificante solidaridad internacional, coordinadas por las autoridades civiles, policiacas 

y militares que encauzan los esfuerzos. De las indignantes resalta el ingrato oportunismo de los padres de Los 43 y 

sus titiriteros con la vandalización de las instalaciones del 27 batallón de Iguala y la agresión a los conductores en 

autopistas a quienes, por darles “paso libre”, privan del seguro de viaje a que tendrían derecho. En el mismo lado 

de sectores impresentables de la “sociedad civil” también está el obispo de Cuernavaca y sus acólitos golpistas: el 

rector de la universidad y el líder de los camioneros que se oponen al Morelobús, con la patraña de que el gobernador 

y su esposa se pellizcan las latas de sardinas... 

 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 

:Que el presidente de la Cámara de Diputados, Jorge Carlos Ramírez Marín, sostendrá esta tarde un encuentro con 

los coordinadores de las ocho fracciones legislativas, con el fin de darles a conocer el dictamen que descarta daños 

estructurales en el Palacio de San Lázaro y allana el reinicio de las actividades parlamentarias mañana mismo. El 

receso obligado tras el sismo del pasado martes mete doble presión a los diputados federales, que ahora tienen tan 

solo 25 días para dictaminar y aprobar la Ley de Ingresos 2018, previa comparecencia del secretario de Hacienda, 

José Antonio Meade, para exponer los alcances del paquete económico. 

  

:Que por más protocolos que se ensayaron en 32 años después del sismo de 1985, parece que nadie imaginó que 

habría que levantar gran cantidad, quizá miles, de peritajes solicitados por los afectados por el segundo 19/S. En 

tanto, a pesar del apoyo que han ofrecido la UNAM, el IPN y los colegios de Ingenieros y Arquitectos para evaluar 

daños, el aporte ha sido insuficiente y capitalinos afectados permanecen en la calle porque no hay quién dictamine 

pronto si pueden regresar a sus hogares. 

 

:Que el gobernador Graco Ramírez dio a conocer la creación de un fideicomiso plural para la reconstrucción de 

Morelos, el cual estará bajo la observación de Transparencia Mexicana. Dicho fideicomiso y la apertura de la cuenta 

se realizarán la próxima semana, con base en los lineamientos que marque la organización no gubernamental, a fin 

de que el dinero que se aporte se destine a las acciones y familias que verdaderamente lo necesitan, subsanando 

los daños ocasionados por los sismos del 7 y el 19 de septiembre. Se indicó que los ciudadanos serán el mejor aval 

de esta iniciativa, y por ello se requerirá asegurar su participación, tanto nacional como local, en el seguimiento de 

todos los instrumentos, fondos, fideicomisos y programas federales, estatales o municipales utilizados en la 

reconstrucción. 

 

:Que en Iztapalapa y Xochimilco se puede estar gestando ya un problema de salud por la falta de agua. Vecinos de 

las colonias dañadas, como el pueblo de San Gregorio Atlapulco, no han podido bañarse porque no hay ni para 

tomar, ha aumentado la presencia de mosquitos y en el centro de ese lugar no se ha logrado restablecer la luz. 

Dice el delegado Avelino Méndez que el acueducto está severamente dañado, lo que partió a Xochimilco en dos, y 

el Sistema de Aguas ofreció “dar opciones” hoy para cubrir las necesidades básicas. 

(Redacción, página 02) 
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Criterio-Jaque Mate… 

 

Ayuda en Morelos:  

La cabeza de La Jornada del sábado 23 era dramática: “La esposa de Graco se apropia de víveres para 

damnificados”. Un balazo añadía: “Choferes que transportan la ayuda denuncian el hecho en redes sociales”.  Me 

llamó la atención que la acusación fuera dirigida no contra Elena Cepeda, presidenta del DIF de Morelos, sino contra 

“la esposa de Graco”. ¿Hemos regresado a los tiempos en que una mujer sólo valía por su marido o estamos viendo 

un simple ataque político al gobernador perredista, Graco Ramírez? Desde el jueves 21 de septiembre se divulgaron 

en redes sociales unos videos en que se acusaba al gobierno de Morelos de detener camiones con ayuda para 

desviarlos al DIF estatal y reetiquetarlos. Circuló después un video del obispo de Cuernavaca, Ramón Castro y 

Castro, que acusaba que tres camiones de víveres “que venían al seminario” habían sido detenidos por “las 

autoridades” que “se llevaron el contenido al DIF”. El hashtag #RobocomoGraco se convirtió en tendencia en 

Twitter. El gobernador rechazó las acusaciones y señaló que había una campaña de desinformación. Invitó a la 

gente a acudir a las instalaciones del DIF para ver cómo se estaba manejando la ayuda. El DIF Morelos, dijo en 

Twitter, “no está etiquetando ninguna despensa. Coloca los víveres en bolsas de plástico sin leyendas con ayuda 

de los voluntarios. Los víveres se están acopiando en las bodegas porque tenemos muchos damnificados que 

perdieron su hogar y estarán en albergues largo tiempo”. Elena Cepeda dijo que más de mil voluntarios estaban 

trabajando en el DIF con absoluta transparencia.  Si el propósito de los videos era sembrar desconfianza, tuvieron 

éxito. El gobierno de Graco ha sido condenado en redes sociales. Pero quizá hemos visto una campaña de 

manipulación. El video más visto es el de dos remolques del DIF de Michoacán en el que un supuesto chofer se 

queja del desvío, pero la institución ha informado que los remolques fueron enviados al DIF de Morelos. No hay, 

por otra parte, indicios de que se hayan repartido despensas con el sello del DIF de Morelos.  El que un gobierno 

busque administrar la ayuda para que se entregue a quien más la necesita y dure más tiene lógica. De cualquier 

manera, sería inaceptable que detuviera camiones con ayuda a comunidades, pero la actriz Luisa Huertas me hizo  

llegar un correo diciendo que, con un grupo de actores y sociedad civil, había reunido ayuda para enviarla a Ocuituco 

y Tlayacapan. “La petición que me hizo Elena [Cepeda] es que ayudemos a pequeños municipios directamente”. Un 

restaurantero de Cuernavaca que había recibido paquetes preguntó a Graco por WhatsApp dónde entregarlos. El 

gobernador respondió que directamente en Tlayacapan.  El obispo Castro no es precisamente apolítico. Desde hace 

meses participa en un movimiento que busca destituir al gobernador, a quien ha cuestionado por sus iniciativas 

sobre el matrimonio entre homosexuales, el aborto y la legalización de la marihuana. El comisionado estatal de 

seguridad, Alberto Capella, ha pedido al obispo que le dé las placas de los camiones supuestamente desviados para 

buscarlos. El hashtag #RobocomoGraco tiene motivaciones políticas y fue impulsado, cuando menos en un principio, 

por bots, usuarios falsos.  Ni la gente común y corriente ni yo tenemos forma de verificar las acusaciones. No tengo 

certeza de que el gobierno de Morelos sea inocente y consideraré toda información que reciba. Pero de momento 

parece que en Morelos ha habido una campaña que aprovecha la tragedia para propósitos políticos.  

 

Extremos 

Trump no está sólo. Alternativa por Alemania y La Izquierda obtuvieron el 22 por ciento de los votos en Alemania 

ayer. Los extremistas siguen avanzando. 

 

(Sergio Sarmiento, página 21) 

Criterio-De política y cosas peores:  

 

Que nadie haga política con el terremoto:  

 

Doña Macalota le reclamó airada a don Chinguetas, su casquivano esposo: “Me dicen que anoche dormiste con una 

mujer en un hotel. ¿Es eso cierto?”. “Es absolutamente falso -protestó él-. Te juro que ni siquiera parpadeé en toda 

la noche”.  Susiflor se hizo novia de Harón, un holgazán de marca mayor que jamás en su desgraciada vida había 

trabajado ni una hora. Se parecía ese gran huevón a aquel personaje de Arniches que se pasaba todo el día en la 

cama.  Su esposa le reprochaba su pereza: “Si Nuestro Señor te dijera: ‘Levántate y anda’, lo harías quedar mal”. 

El padre de Susiflor se opuso a las relaciones de su hija con semejante inútil, y trató por todos los medios posibles 
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de evitar que se casara con él. Pero ya lo dijo la sentencia popular: “Cuando una mula  dice: ‘No paso’, y una mujer 

dice: ‘Me caso’, la mula no pasa y la mujer se casa”. Desposó, pues, la muchacha al haragán. Y sucedió que a los 

nueve meses justos Susiflor dio a luz unos hermosos trillizos. Lleno de felicidad el padre de la flamante mamá fue 

a conocer a sus nietos. Y el tal Harón le dijo con orgullo: “¿Lo ve, suegro? ¡Y usted que decía siempre que yo no 

servía para nada!”.  El arte de escribir consiste en el arte de borrar. Hoy iba a empezar mi artículo haciendo esta 

admonición: “Que nadie haga política con el terremoto”. Borré tales palabras aun antes de escribirlas. Tres cosas 

han hecho los humanos con todo: alcohol, drogas y dioses.  Pues bien: en México todo lo convertimos en política. 

Así, pedir que nadie haga política con el terremoto es supina ingenuidad, inútil predicación en el desierto. Se ha 

dicho sobradamente que fue el sismo del 85, y no el del 68, el que trajo consigo el despertar de la sociedad civil. 

En igual forma habremos de ver que el terremoto del 17 tendrá efectos en la elección del 18. Lo sucedido, pienso, 

aumenta la viabilidad de una candidatura ciudadana por encima de las candidaturas políticas. No hablo 

necesariamente de un candidato independiente. Esa figura ha sufrido desgaste, y una amañada legislación electoral 

dificulta el surgimiento de tales candidatos, y más aún su victoria en las urnas.  Me refiero a la eventual postulación 

por un partido, o por una coalición de partidos, de un candidato surgido auténticamente de la sociedad civil, y no 

de las desacreditadas filas de los partidos.  Dicho de otra manera: en adelante para hacer política los partidos 

tendrán que renunciar a la política -esto es a su política de siempre- y hacer ahora una política más cercana a la 

sociedad y más alejada de sus prácticas tradicionales, cumplidas siempre de espaldas a la gente y sin mirar al 

interés común. Lo mejor que le podría suceder a México el próximo año es que llegara a la Presidencia un ciudadano 

con sensibilidad política, y no un político -otro más- insensible a la ciudadanía.  El taxista iba a gran velocidad por 

un bulevar lleno de automóviles. Nerviosa le pidió su pasajera: “Tenga usted cuidado, señor. Soy madre de 12 

hijos”. Replicó el conductor: “Es usted madre de 12 hijos ¿y me pide a mí que tenga cuidado?”.  El padre Arsil io se 

puso feliz al ver que don Primo Segundo Tercero IV, pilar de la comunidad, empezó a ir a misa todos los domingos. 

Le preguntó ilusionado: “¿Viene usted a misa por mis sermones?”. “No, padre -respondió el magnate-.  Vengo por 

los sermones de mi esposa”. Una paciente del doctor Wetnose, ginecólogo, lo llamó por teléfono a medias de la 

noche. “¡Doctor! -le dijo con angustia-. ¡Mi hijo pequeño se tomó todas mis píldoras anticonceptivas! ¿Qué hago?”. 

De inmediato le indicó el facultativo: “Cierre las piernas”. FIN. 

 

(Catón, página 21) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 

Rapiña sísmica en Morelos 

 

En momentos en los que el gobernador de Morelos, Graco Ramírez, se encuentra en el ojo del huracán por las 

críticas sobre el acaparamiento de la ayuda que la sociedad civil entrega para ser repartida a los damnificados, y 

de que esta desconfianza ha motivado que ciudadanos de diversos estados acudan a entregar en persona el apoyo 

a las víctimas, el comisionado de Seguridad Pública del gobierno de don Graco, Alberto Cape lla, dijo que aquellos 

que realizan “turismo sísmico”, complican las labores de protección civil. Con tremenda delicadeza y sensibilidad 

ante la solidaridad de la sociedad civil, don Alberto dijo que los más adecuados para entregar la ayuda son los 

miembros del DIF estatal y municipal. El problema es que el sensible comisionado no toma en cuenta que es 

precisamente esta dependencia la que está señalada de realizar rapiña sísmica. No me ayudes comisionado, 

seguramente dirá el gobernador. 

 

En la mira, funcionarios que lucran con el sismo 

 

La Procuraduría General de la República, por medio de la FEPADE, nos aseguran, tiene ya en la mira a algunos 

funcionarios de gobiernos como los de Chiapas, Morelos y Oaxaca, y en la Ciudad de México, el de la delegación 

Coyoacán. Nos dicen que se atienden denuncias por el acaparamiento de despensas y ayuda para los afectados por 

el sismo. Nos comentan que la Fiscalía Especializada Para la Atención de Delitos Electorales, al mando de Santiago 

Nieto Castillo, en cualquier momento podría actuar contra los funcionarios que han lucrado con la ayuda a cambio 

de apoyar posteriormente en elecciones a los partidos a los que pertenecen. 
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No hay límites para pugnas políticas 

 

Para algunos, las diferencias políticas no conocen de límites, ni de prudencia. En momentos en que el país vive una 

tragedia, las estrategias políticas no se detienen. Ayer, por ejemplo, durante un encuentro que sostuvo el presidente 

Enrique Peña Nieto con damnificados por el terremoto del 19-S en el Estado de México, un grupo de personas 

increpó al mandatario. Cuando Peña Nieto preguntó si los supuestos inconformes eran de la comunidad, el municipio 

de Joquicingo, de inmediato la gente respondió: “Nooo”. El presidente iba acompañado por el gobernador, Alfredo 

del Mazo Maza. 

 

Dictámenes transparentes 

 

Con el fin de evitar una crisis como la que vivió el Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, cuyos 

empleados temen regresar a las instalaciones, el Poder Judicial de la Federación (PFJ) decidió tomar medidas. Nos 

dicen que el presidente de la Suprema Corte, Luis María Aguilar Morales, giró instrucciones para que todos los 

dictámenes estructurales de los inmuebles del PJF se publiquen y se transparenten para dar confianza tanto al 

personal que en ellos laboran como al público usuario de que todo está en orden. Con esta medida, al igual que lo 

que pasa con los padres de familia en las escuelas, lo que se busca es que cualquiera que tenga dudas de un 

inmueble de la justicia federal pueda revisar en internet los dictámenes en donde se señala que no se sufrieron 

daños estructurales. Habrá que ver cuántas dependencias de los otros dos poderes siguen esta política y, por la 

tranquilidad de los ciudadanos, hacen públicos sus dictámenes. 

 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

 

HOY QUE se reanuden las labores en San Lázaro, los diputados federales del PAN llegarán con el cuchillo entre los 

dientes. O al menos eso es lo que dicen. SEGÚN ESTO, traen la instrucción precisa de Ricardo Anaya de hacerle 

cirugía mayor al Presupuesto 2018, de tal manera que se recorte drásticamente el gasto del gobierno federal, a fin 

de canalizar una bolsa verdaderamente significativa para la reconstrucción y los damnificados por los sismos. SI SE 

TOMA en serio la propuesta que hizo el Frente Ciudadano por México, a lo primero que se le metería tijera sería al 

pago de seguros médicos particulares para funcionarios y legisladores. OTRA DE sus iniciativas era eliminar el pago 

de viáticos, celulares y gasolina para los altos mandos de las dependencias federales. Y,  CLARO, la supuesta 

eliminación del 100 por ciento del subsidio a los partidos políticos. FALTA VER si eso se cumple y, sobre todo, si se 

suman los legisladores del PRD y de Movimiento Ciudadano. 

EL QUE sigue padeciendo las réplicas populares del sismo es el gobernador Graco Ramírez. De todo le dijeron y le 

gritaron durante una gira que realizó con Miguel Osorio Chong por las zonas más afectadas. UNO DE los reclamos 

más insistentes al perredista es que no bloquee la ayuda que llega de otros lados, que deje de usarla políticamente 

y que permita que llegue a quienes la necesitan. PARADO A su lado, el titular de Gobernación se quedó como el 

chinito: nomás milando la tunda al morelense. 

CONFORME vaya retomando su ritmo la Ciudad de México, habrá que estar al pendiente de lo que suceda en la 

Secretaría de Salud. Cuentan que al doctor Armando Ahued le quieren meter gol con una extraña adjudicación de 

contratos. SEGÚN ESTO, alguien busca beneficiar a una empresa vinculada con el tabasqueño Roberto Madrazo en 

la contratación por la vía exprés de servicios médicos de laboratorio. Y, OBVIAMENTE, ese apresuramiento ha hecho 

que más de un funcionario sienta taquicardia. 

Y DE PRONTO Francia descubrió las maravillas de México, y no tanto las turísticas, sino las que tienen que ver con 

los negocios. De ahí que hoy andará en Nuevo León la embajadora Anne Grillo. EN SU gira de dos días, la diplomática 

instalará la Oficina de Francia en Monterrey, la primera representación permanente de este tipo en el mundo. Su 

objetivo es aumentar los intercambios económicos, de cooperación científica y movilidad estudiantil. Te lo digo 

Donald, para que lo entiendas Trump. 

(Redacción, página 10) 
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